

## **Informe evaluación del Trabajo Final de Grado**

Montevideo, 16 de mayo de 2022.

Estudiante: Mariam Szwec C.I.4.603.955-8

Tipo de trabajo: Ensayo académico

Título: Interpelando linealidades: un posible diálogo entre disidencias sexo-genéricas, psicoanálisis y estudios queer

Docente tutora: Profesora Adjunta Mag. Irene Barros Vieitez

Docente revisor: Prof. Asist. Mag. Marcelo Novas

Período solicitado para la defensa: Junio de 2022

### **1- Aspectos formales**

La producción presentada cumple con los requisitos formales solicitados para la presentación del TFG en lo que refiere a su extensión, contando con un índice que nos introduce al trabajo en su estructura, así como correctas referencias bibliográficas realizadas de acuerdo a cómo las normas APA lo solicitan. Vemos asimismo que la organización del texto, su redacción y sintaxis son correctas. El resumen, adecuado en su planteo, nos posiciona en relación al desarrollo que encontraremos.

### **2- Articulación teórica**

El ensayo está organizado en tres partes claramente delimitadas. La primera de ellas, llamada 'Heteronormatividad y psicoanálisis' nos lleva a la ubicación del tema a abordar en tanto toma los planteos que Michel Foucault dirigió certeramente al psicoanálisis para criticarlo en tanto las relaciones de poder y saber que producía se enmarcaban en lo que llamó 'dispositivo de sexualidad' y cuya finalidad era reproducir la norma. No obstante ello, la autora reconoce pliegues y discontinuidades en la obra de Freud (que no es todo el psicoanálisis) que permiten un abordaje diverso de la cuestión, como ser las nociones de pulsión y objeto. La heteronorma es abordada como resultado lógico de un régimen patriarcal y colonial, al decir de Paul B. Preciado y el complejo de Edipo es la matriz binaria que regula las posiciones. En la segunda parte 'Subjetividades contemporáneas', Szwec nos plantea como opción ante los modelos identitarios, recurrir a la noción de 'existenciaris', que debemos a Lohana Berkins, de forma de contar con elementos que nos permitan superar el binarismo imperante y romper con la linealidad sexo-género-elección de objeto, lo que evidentemente tiene consecuencias políticas, sobre todo de una política del trabajo clínico. En la tercera parte 'Aportes de Judith Butler' se da lugar a la teoría queer, la que junto con los Gay and lesbian studies han realizado diversos cuestionamientos al psicoanálisis. Butler, apoyándose en lo performativo de los discursos, ve allí una posibilidad de intervención, y Szwec anota la

posibilidad de pensar lo productivo desde otros lugares, como lo abyecto, por ejemplo. Esto sin duda nos lleva a toda una revisión del orden simbólico imperante, y sobre su operatividad. El ensayo finaliza con un apartado de conclusiones que son el lógico corolario de los planteos esgrimidos.

### **Consideración final**

El ensayo presentado es una producción que destaca por su solidez, seriedad y profundidad, que busca mostrar las consecuencias en nuestra tarea clínica de nuestras concepciones, señalando que toda una política de atención sanitaria, pero también epistemológica, se lleva adelante desde los diferentes abordajes y que una vigilancia epistemológica bien vale la pena, por esta razón recomiendo su pasaje a Defensa Pública.

Marcelo Novas

Instituto de Psicología Clínica